

# EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO C.

AÑO IV

San José de Costa Rica, miércoles 10 de Febrero de 1897

Núm 859

## El Independiente Demócrata.

Ha cambiado de Editor este semanario político, órgano del partido del mismo nombre. El apreciable caballero don Lisímaco Vargas, que interinamente sirvió ese cargo, ha tenido que dejarlo por sus muchas ocupaciones. Hoy está al frente de EL INDEPENDIENTE DEMÓCRATA el señor Licenciado don Albino Villalobos, quien manifiesta que estará siempre alerta para denunciar todo lo que se aparta de la ley; que llamará la atención de sus compatriotas siempre que se trate de infringir la Constitución, para que se dispongan á hacerla respetar, y que como ciudadano costarricense, viene á coadyuvar para que los derechos acordados por la Constitución del país sean efectivos, apoyado en el Código Fundamental, que será su salvaguardia mientras no se infrinjan sus sabias disposiciones.

Muy buenos son los propósitos del señor Villalobos, pero practicarlos al pié de la letra, creemos que será tarea difícilísima. La libertad de

imprensa, garantizada por nuestra Constitución Política, ..... lo veremos.

Deseamos que el colega herediano siga ese plan dispuesto por su nuevo Editor, y que lo siga con la amplia libertad que para ello tiene derecho: deseamos que el pueblo se instruya en sus derechos y deberes, y que las autoridades y todos los funcionarios públicos cumplan con los unos y con los otros. El deber de periodistas honrados nos impone inspirar en el ánimo de nuestros lectores todo lo bueno, no solo haciéndoles conocer sus derechos como ciudadanos, sino también de denunciar las arbitrariedades de los encargados de llevar la nave del Estado para que ésta no se pierda en las tempestades que á cada paso se presentan en el curso de los tiempos

No tardan ya las elecciones para Jefe del Estado.

Se preparan los partidos y preparan para cumplir con un deber sagrado, cual es el de buscar quien nos gobierne respetando la ley, guardando toda consideración á sus conciudadanos, sin fijarse que

ocupa el sillón de las alturas; sin ese orgullo y prosopopeya tan comunes en los tiempos modernos; se necesita uno que nos mande con la ley en la mano, no que imponga tergiversando ésta y dándole ciertos giros é interpretaciones que no estuvieron en el ánimo de los legisladores. Todas estas consideraciones deben tomarse en cuenta. Encontrar ese tipo es lo difícil, y sino dígalo aquella célebre frasesita:

“No me satisface la proclamación de buenos principios: admiro los hombres que los saben cumplir etc. etc.”

Los pueblos están en calma. No piensan que es tiempo ya de irse preparando. Necesitan, como necesitaron el 89 quien los mueva; lo necesitan más que el 94.

Seguiremos.

**En el Paraíso.** — Los vecinos de la villa del Paraíso tendrán fiestas cívicas los días 14 y 15 del mes en curso.

Suponemos que estarán con curridas dada la facilidad del viaje, hoy que tenemos ferrocarril y que suponemos que la Empresa pondrá trenes especiales.

**San Lucas.** — El presidio de San Lucas tiene ya nuevo Teniente Gobernador. Don Próspero Benavides ha sido

nombrado en reposición de don Eusebio Rivera,

Qué no se le fuguen los reos son nuestros deseos.

**Nueva oficina.** — En San Ignacio de Aserri se ha establecido oficina telegráfica. Mucha necesidad había de esta reforma, que viene á prestar utilísimos servicios tanto á las autoridades como á los particulares. Muy bien.

**Química Moderna.** — Hemos sido obsequiados por su autor, don Juan de Dios Céspedes G., de un ejemplar de la Química Moderna, según el programa seguido en el primer curso de esta asignatura en el Colegio de San Luis Gonzaga de Cartago.

Agradecemos este valioso obsequio.

**Visita.** — El señor Obispo se ha dirigido á la Provincia de Guanacaste á donde lo llevan sus apostólicas tareas, según nos informa "La Unión Católica".

Le deseamos feliz viaje.

**Curiosidad.** — El eclipse de Sol que tuvo efecto últimamente, se ve retratado en un huevo de pato, apareciendo el Sol de color rosado y la sombra de la Luna de color oscuro. Este huevo es un fenómeno raro que debía obsequiarse á nuestro Museo Nacional.

**El Gral Villatoro.** — Murió en Nicoya, á consecuencia de un balazo, el General José María Villatoro.

Esperamos datos de nuestro corresponsal, pues se dice que él dió muerte también á una ó dos personas.

**A El Heraldo.** — Ya le diremos, querido amigo Pfo, qué

sistema para la composición de calles es bueno adoptar, ya que se desea pasear en coches y en bicicletas por las de nuestra querida Cartago, tan limpias y tan higiénicas actualmente aunque con el defectito que usted apunta. Recuerde que las calles de San José bastante le han hecho rabiar por el polvo y por el lodo, y que "El Heraldo" ha sido de los que más han protestado contra tales. Querer para otros lo que no queremos para nosotros nunca es bueno.

Adoquínense y asunto concluido. ¿Se quiere gastar? Gástese.

**Wenceslao Arroyo.** Murió el joven artesano de resultas de la caída de las galerías del Teatro Nacional en construcción.

Ayer á las diez de la mañana acompañaron sus restos más de doscientos artesanos, muchos de los cuales han contribuido á los gastos de entierro, demostrando así, que ya van uniéndose, unión tan útil, sobre todo en estos casos.

Sentimos mucho la muerte del señor Arroyo y damos á su familia nuestro sentido pésame.

## CORRESPONDENCIA

### San Ramon.

Ya Vd. sabrá que las fiestas cívicas de este cantón se verificarán durante los días 14, 15 y 16 de los corrientes. Con tal motivo, las señoritas de por acá preparan sus elegantes trajes y diz que, gracias á sus irresistibles atracti-

vos, vencerán la obstinada resistencia de algún soltero incorregible. Bien es verdad que la juventud masculina de este lugar, si positivamente no le desagradan las rosadas mejillas ni las boquitas de miel de nuestras bellas; se resiste á entrar por la florida y amena senda de la vida conyugal; más sea ó no sea esa senda florida ó amena, lo que importa afirmar ahora es que quien logre manejar aquí diestramente las flechas del hijo travieso de la más rubia y querida de las diosas, quien sepa ganarse el afecto de las chicas guapas y atrayentes de esta villa, encontrará de seguro el ideal de su aspiración y sus anhelos.

Pero... vamos, hablaba de fiestas. Digo pues, que el Comité encargado de las mismas hace prodigios con el fin de que las tales satisfagan los deseos de todos. CORNUDOS no faltarán; y es fama que dichos animales pertenecen á la especie más fiera y bravía que se conoce, pues de los estudios hechos acerca de la genealogía de su raza, sábese que tan temibles "bichos" son mil veces superiores al toro que, según reza la mitológica leyenda, guardaba las manzanas de oro del jardín de las Hespérides. Y si de juego de pólvora se trata, aquí contamos con don Patrocinio Ugalde y su hijo Recaredo, quienes saben hacer

maravillas en el arte pirotécnico. Basta decir que en la combinación de colores artificiales, no tienen rival en toda la redondez del Globo. Disfraces no los habrá mejores en ninguna parte. Los que se preparan para las fiestas susodichas, serán de los más divertidos y jocosos que haya habido jamás en todo el universo. Hasta se susurra que el Comité ha contratado un POETA célebre, especialista en versos alejandrinos, improvisador estupendo, el cual será el pasmo y la admiración de las gentes que tengan la gloria de escucharlo. En fin, para remate y coronamiento de las mencionadas fiestas, la tradicional marimba puntareña junto con el torito, calabazas y otras yerbas, hará en esos días las delicias del alegre público.

San Ramón, febrero 8 de 1897.

VERCINGETÓRIX.

## CABLEGRAMAS

Londres 6.—Ayer tuvo su primera reunión el Comité de la Cámara de los Comunes, nombrado para averiguar las dificultades entre los colonos ingleses y la República Sur Africana. El muy Hon. Williams L. Jackson de Leeds fué nombrado presidente del Comité, se empezará á tomar las declaraciones del 16 del corriente; Mr. Cecil Rhodes, será primer testigo.

París 6.—El "Eco de París" anuncia que ha habido varios encuentros en la frontera de Siam, entre los nativos bajo la protección francesa y los Siameses.

Londres 6.—Un despacho de Atenas anuncia que ascienden á trescientos el número de personas muertas en los encuentros acontecidos entre cristianos y turcos en Canea.

En la Cámara de los Comunes Sir Machael Hicks Beach, Canciller de la Real Hacienda anunció que en la próxima estación favorable la tropa egipcia se avanzará contra Khartull, entre otras cosas, Sir Machael dijo que la ocupación de Egipto por los ingleses había sido prolongada debido á la política adoptada por Francia que no dejaba al Gobierno inglés la libertad necesaria para admi-

nistrar el país; sin embargo era la intención de Inglaterra continuar la ocupación del país, hasta que el Gobierno de Egipto daba prueba que podía manejarse solo; el discurso se considera muy significativo debido á su tono anti-francés, todo el discurso fué teleografiado á París.

Atenas 6.—En la Cámara de Diputados hoy se notaba gran excitación, varios presentaron resoluciones pidiendo intervenga el Gobierno sin demora en la cuestión de la Isla de Creta, para impedir la continuación de la carnicería de cristianos. El Dr. Belyannis manifestó que el despacho de Relaciones había recibido telegramas confirmando la noticia de la destrucción por las llamas de la mayor parte de Canea, aseguró á la Cámara que el Gobierno cumplirá con su deber.

# DOCTOR BERNARDO NOBO,

## MEDICO Y CIRUJANO

—DE LA—

# Universidad de la Habana

Interno de los Hospitales, Ayudante de las Clínicas Ginecológica y de Vías Urinarias, Médico de las Asociaciones de Beneficencia del cuerpo de Bomberos del Comercio de la Habana, etc. Trata con preferencia de enfermedades venereas, sifilíticas y de las vías urinarias.

Despacha en la Botica Americana, frente al Carmen, San José.

PANADERIA "EL GALLITO"

DE JOSE BOIX

En el mismo establecimiento se vende HARINA fresca á un precio sin competencia; pues se importa directamente de los Estados Unidos.

Aviso á mis clientes que acabo de recibir manteca frita marca SMITH, legítima, en tercerolas y en cuñetas de 100 y 50 libras

Harina fresca El Gallito

— Y DEL MOLINO VICTORIA —

CANFIN ASTRAL en latas y PAPEL DE ENVOLVER propio para expendio de pan y toda clase de artículos de pulpería

SCHWARTZ LOWE & C<sup>A</sup>  
AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotes; que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

VINOS EXCELENTES, examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos.

Licores muy finos, ostiones frescos, té superior, jamón del Diablo, fideos y gran surtido de confitería.

JABONES FINOS y en barras de la mejor clase que se elaboran en el país.

CERVECERIA  
COSTARRICENSE

CALLE DE LA SABANA

de P. G. Vella

Cerveza doble, sencilla y frescos de todas clases.

Todo de calidad superior.

EL VINO

DOMAINE DE CATOY

PROPIEDAD DE H TOURNON & CIA.

SE VENDE EN CASA DE

L. Charpentier & H<sup>no</sup>

A los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9.00
Botella.....	1.00
½ botella.....	0.50
Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco.....	45.00

AVISO

El que suscribe ofrece al público el establecimiento de Fonda, frente al "Cometa"

Acepta pensionistas y despacha comidas á domicilio á precios módicos.

RICARDO MORENO,  
Propietario.

R. Calderón Muñoz,  
DR. EN MEDICINA, CIRUJÍA Y  
OBSTÉTRICA.

Despacha en su casa de habitación N° 246, Avenida Central, Este (bajos de la casa de don Baltazar Salazar.)

Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 3 p. m.

SE VENDE muy barato un billar de madera con bandas de hule nuevas, paño nuevo, de cuatro troneras y con sus respectivos útiles por cuatrocientos cincuenta pesos. Se puede ver en el establecimiento "La Campana", en Desamparados.

Entenderse con su dueño,  
ADOLFO DE LEMOS.